

### Escala Crítica

- \*Advierte la Cepal que el capital foráneo puede ser dañino
- \*Necesario fortalecer el trabajo y la producción internas
- \*Batalla contra los “aviadores”; elecciones y reformas

Víctor M. Sámano Labastida

MÁS QUE UNA realidad “se ha convertido en un mantra decir que la inversión extranjera directa (IED) es importante porque va a crear empleo y va a hacer partícipe a la población de los frutos del crecimiento”, dijo Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la CEPAL durante la presentación del más reciente informe de esta organización relacionado con el flujo de capitales. Hay una constatación lógica: se llevan más de lo que traen.

Según la CEPAL durante la más reciente década “el aporte de la inversión extranjera directa al empleo fue secundaria”. Sus cifras: de cada 100 empleos nuevos en la región, sólo 5 fueron generados en proyectos financiados con dólares de empresarios extranjeros.

El “mantra” como usted sabe es una palabra o frase que según ciertas creencias tiene un efecto milagroso. Esto es que basta repetirla para que algo suceda, como decir que “la IED genera empleos” lo cual es mínimamente cierto.

### DESTRUCCIÓN DEL TRABAJO

LOS GOBIERNOS, los políticos, los empresarios se refieren a la importancia de a inversión extranjera en nuestro país. Muchos fincan su discurso y sus proyectos en esos “generosos” dólares. Casi siempre una economía se valora por la cantidad de dólares que empresarios de otros países llegan a invertir.

Así -por ejemplo-, en el caso de los estados como Tabasco el año pasado se habló del equivalente de poco más de cien millones de pesos en inversiones de otros países.

Sin embargo no siempre las buenas noticias para unos son buenas para todos.

La CEPAL (Comisión Económica para América Latina) es un centro de estudios que funciona desde 1948 y es una de las cinco comisiones regionales de la Organización de Naciones Unidas. Las conclusiones de la CEPAL, que no son nuevas pero sí contundentes, no gustarán a los promotores de la inversión extranjera.

Porque de acuerdo al análisis, y esto es lo más preocupante, muchas veces cuando las

## MUCHOS DÓLARES Y POCO EMPLEO; INVERSIÓN EXTRANJERA, SUS RIESGOS

Escrito por Editor

Sábado, 31 de Mayo de 2014 00:47 -

---

inversiones vienen por la fusión de compañías lo que sucede es que se destruyen fuentes de empleo en lugar de crearlas. Se afecta lo que llamaríamos la economía autosostenible.

Un economista peruano calculaba que en su país, por cada millón de dólares que se invirtieron sólo se crearon dos empleos.

Habría que insistir en que lo importante es si la inversión -pública o privada, nacional o extranjera-, contribuye al desarrollo, a la creación de empleos y por lo tanto al combate de la pobreza.

Refiere el reporte de la CEPAL que durante la década de 1990 la mayor parte del capital extranjero se concentró en la adquisición de las empresas públicas, así como en las fusiones y adquisiciones de otras compañías locales. El resultado fue el despido de trabajadores, la reducción de la planta laboral.

En nuestros países –como bien decía un amable lector- uno de los graves problemas no es tanto lo que invierten, sino lo que se llevan.

Las cifras: en el 2000 la inversión extranjera en América Latina sumaba 400 mil millones de dólares y las empresas obtuvieron 20 mil millones de dólares; en el 2013 con 184 mil millones las ganancias fueron de 111 mil millones de dólares. La mayor parte de la IED fue para Brasil y México, en ese orden.

## LA FUERZA AÉREA

A PRINCIPIOS de este año se informó que en toda la República la Secretaría de Educación detectó casi 40 mil personas que cobraban sin trabajar. Los llamados aviadores. En Tabasco se detectaron poco más de dos mil, sólo en ese sector. Esto sin contar con aquellos que en la propia SEP tenían o tienen hasta tres o cuatro plazas.

El titular de Educación, Rodolfo Lara Lagunas, informó que se fueron dados de baja inicialmente unas 200 personas que sólo cobraban sin trabajar. Ahora están en la mira 470 ocupantes de plazas que no aparecen por ningún lado.

A decir del secretario Lara Lagunas, a los llamados aviadores no sólo se les despedirá sino que también se les fincarán responsabilidades. rto.

Las 40 mil personas que cobran sin trabajar, detectadas en la nómina de la Secretaría de Educación en todo el país, son apenas una mínima parte de lo que puede estar ocultando la enorme estructura burocrática.

Cifras extraoficiales indican que en México existe una nómina de ocho millones de empleados públicos. Así como hay trabajadores que hacen la labor de dos o tres, así también hay empleados que hacen pesada la prestación de los servicios públicos.

Como parte de la modernización del sistema mexicano debe revisarse la nómina, comenzando por supuesto con la llamada burocracia dorada”.

## REFORMA DE LA REFORMA

CASI en el vencimiento de los plazos, los diputados tabasqueños dieron entrada a la reforma de diversos artículos de la Constitución local en materia político-electoral. Conforme a los ajustes del calendario de votaciones, ahora las elecciones en Tabasco serían el primer domingo de junio y ya no en julio. De manera que el proceso comenzaría en octubre de este año. Dentro de cuatro meses. Los tiempos se agotan.

Como referíamos en otra entrega, la reforma implica la desaparición del Instituto Electoral local y la creación de un nuevo órgano. Aunque sus integrantes serán designados por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE).

También, como acordaron los diputados federales y los dos partidos dominantes en el Congreso de la Unión –el PRI y el PAN-, también se propone aplicar la reelección en Tabasco. Esto, como le decía y a criterio del columnista y de varios estudiosos de la materia, limita la renovación de la llamada clase política. Aunque otros la presentan como un avance de la democracia. Lo veremos en el tiempo.

Ya vendrá otra reforma política cuando nuevos actores se inconformen con los resultados y los competidores encuentren maneras de violar las normas.

### AL MARGEN

UNA CORRIENTE del PRI intentará medir sus fuerzas en el ya próximo aniversario de la muerte de Carlos Madrazo. El año pasado, como un acto de civilidad, el gobierno estatal tuvo una participación activa en ese homenaje. El representante del gobernador Arturo Núñez fue José Antonio de la Vega; hace unas semanas reapareció Roberto Madrazo para criticar a la administración de nuñista. Ahora el ex aspirante presidencial pretende impulsar nuevamente a su vástago Federico Madrazo...NO HAY satisfacción en expresar: “se lo dije”, cuando la realidad impone las graves consecuencias de no actuar. En el transporte público se gesta otra crisis. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )